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Stadtverordnetenversammlung
Brandenburg an der Havel   Antrag Nr.:    076/2025

Fraktion CDU - FDP / Fraktion Freie Wähler   Datum:   26.02.2025

Fraktion/Stadtverordnete

(zehn vom Hundert der Stadtverordneten)

  zur Behandlung in 
öffentlicher  Sitzung

 

Beschlussantrag an die Stadtverordnetenversammlung

Betreff: Änderungsantrag zur Beschlussvorlage 327/2024 in der Fassung vom 13.02.2025

Beratungsfolge:
Datum Gremium

26.02.2025 Stadtverordnetenversammlung
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Beschlussvorschlag:
Beschlussgegenstand: Jugendarbeit langfristig stärken

Hier: Aufgrund der Vielzahl der Diskussionen und doch offenen Fragen zur Finanzierung der 
Jugendarbeit in der Stadt Brandenburg an der Havel, wollen wir, beginnend mit dem Haus der 
Offiziere (HdO), konkrete Nachfragen zur Förderung und Mittelverwendung stellen:

1. Allgemeine Fragen zur Förderung durch die Stadt Brandenburg an der Havel
 Welche konkreten Zuschüsse (Jahresbudget und/oder Einzelprojekte) erhält das HdO von 

der Stadt? Höhe der jährlichen Zuschüsse? Bitte eine Übersicht der Zuschüsse der letzten 
Jahre zur Veranschaulichung der Entwicklung und seit wann konkret erhält das HdO diese 
Förderung? Und auf welcher rechtlichen Grundlage?

 Gibt es neben städtischen Mitteln weitere öffentliche Förderungen (z. B. Land, Bund, EU)? 
Hier ist eine Übersicht der letzten Jahre zu erstellen.

 (in einer Veröffentlichung schrieb eine Bewerberin für den Deutschen Bundestag unlängst 
von 3500,00 Euro aus dem Zukunftspaket)

 Welche Verpflichtungen oder Auflagen sind mit den Zuschüssen verbunden?

2. Verwendung der Zuschüsse
 Für welche Zwecke sind die Zuschüsse zweckgebunden?
 Gibt es eine detaillierte Aufstellung der Mittelverwendung?
 Welche Kosten werden mit den Zuschüssen gedeckt (z. B. Personal, Miete, Sachkosten, 

Veranstaltungen)?
 Gibt es eine klare Trennung zwischen geförderten und nicht geförderten Aktivitäten? Wenn 

ja, wie wird dies gewährleistet?
 Werden Einnahmen aus anderen Quellen (z. B. Eintrittsgelder, Sponsoring) in die 

Finanzierung einbezogen? Wenn ja, wie erfolgt die Trennung in der Abrechnung? Wie hoch 
ist der Anteil?

3. Kontrolle und Transparenz der Mittelverwendung
 Wer Wem konkret obliegt die Kontrolle über die Verwendung der Fördermittel/Zuschüsse?
 Gibt es eine regelmäßige Rechenschaftspflicht gegenüber der Verwaltung ?
 Gab es jemals Unregelmäßigkeiten bei der Verwendung der Zuschüsse? Wenn ja, gab es 

Konsequenzen? Werden die Fördermittel auch von externen Prüfstellen (z. B. 
Rechnungsprüfungsamt) kontrolliert?

4. Kriterien für die Förderung
 Welche Kriterien muss das HdO erfüllen, um gefördert zu werden?
 Gibt es vergleichbare Einrichtungen in Brandenburg an der Havel, die ebenfalls gefördert 

werden? Falls ja, nach welchen Kriterien erfolgt die Mittelvergabe?
 Gab es in den letzten Jahren Anpassungen der Förderbedingungen?
 Gibt es ein Verfahren zur Nachjustierung oder Neubewertung der Förderhöhe oder der 

Ziele?

5. Jugendarbeit und Gemeinwohlorientierung
 Welche konkreten Angebote für Jugendliche gibt es im HdO?
 Wie viele Jugendliche nutzen diese Angebote regelmäßig (Altersangaben erforderlich)?
 Gibt es eine Kooperation mit Schulen oder sozialen Einrichtungen?
 Welche konkreten Projekte oder Programme werden aus den Zuschüssen für die 

Jugendarbeit finanziert?
 Gibt es eine Evaluation oder Erfolgskontrolle der Jugendarbeit?
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 Werden auch andere soziale oder kulturelle Gruppen durch die Förderung unterstützt?

6. Politische Neutralität und Einflussnahme
 Gibt es eine Verpflichtung zur politischen Neutralität für das HdO?
 Wenn ja, wie ist diese geregelt?
 Dürfen politische Parteien oder parteinahe Organisationen Räumlichkeiten im HdO nutzen? 

Falls ja, unter welchen Bedingungen?
 Wie wird sicher gestellt, dass politische Veranstaltungen nicht durch städtische Zuschüsse 

mitfinanziert werden?
 Gab es in der Vergangenheit Beschwerden oder Vorwürfe bezüglich politischer 

Einflussnahme?
 Werden politische Aktivitäten und Veranstaltungen gleichbehandelt, unabhängig von der 

Ausrichtung der beteiligten Gruppen?

7. Personalkosten und Transparenz der Beschäftigungsstruktur
 Wie viele Mitarbeiter sind beim HdO angestellt, und in welchen Funktionen? Hier ist bitte 

eine Übersicht der letzten Jahre zu erstellen. Werden diese Stellen öffentlich 
ausgeschrieben?

 Wie hoch sind die Personalkosten insgesamt, und welchen Anteil der Zuschüsse nehmen sie 
ein? Bitte eine Übersicht der letzten Jahre.

 Wonach richten sich Gehälter (Tarifvertrag, welcher? Oder individuelle Vereinbarungen?) 
Auch hier bitte eine Übersicht der letzten Jahre.

 Gibt es ehrenamtlich Tätige, und erhalten diese Aufwandsentschädigungen oder sonstige 
Vergütungen?

 Gibt es zusätzliche Einnahmequellen (z. B. Vermietungen, Ticketverkäufe), die zur 
Finanzierung von Personal beitragen?

 Gibt es Berichte oder Prüfungen zur Angemessenheit der Personalkosten?

8. Vergleich mit anderen Städten
 Gibt es ähnliche geförderte Einrichtungen in vergleichbaren Städten?
 Wie hoch sind die Zuschüsse dort im Verhältnis zu Brandenburg an der Havel?
 Gibt es alternative Finanzierungsmodelle, die für das HdO in Betracht kommen könnten?

Dr. Dietlind Tiemann                                                  Dirk Stieger
Fraktionsvorsitzende CDU-FDP-Fraktion                Fraktionsvorsitzender Freie Wähler
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Begründung: 

Anlagen: 


